



9384

18747

2503
AR6**4/ CRÓNICA**

Español Camilo José Cela

Nobel de Literatura '89 habló para "La Tercera"

Por Sergio Pizarro Greibe

Cuando eran las 21.15 horas en el hogar de Camilo José Cela, nuevo Premio Nobel de Literatura, el teléfono comenzó a sonar. El celebraba con sus amigos el importante galardón. Su mujer Marina, fue a contestar. "Es de Chile, del Diario La Tercera", le gritó. El artista, de 73 años, fue a contestar.

Emocionado por el Nobel e interesado en venir a Chile a recibir el grado de Doctor Honoris Causa, Camilo José Cela, se mostró afable y dispuesto a hablar. Al final de la conversación, incluso, se atrevió a agradecer nuevamente llamado.

Habitante de la pequeña ciudad de Guadalajara, ubicada a 50 kilómetros de Madrid y cuyo rasgo característico es la cúpula dorada de su catedral, Cela no es un bujicador de titulares. "Mi madre -de origen inglés- me enseñó que uno permanece dentro apretado, pero veerse en la prensa, al nacer, al morir y al recibir la Cruz de (la Reina) Victoria", había dicho temprano a los periodistas españoles, peroclaró a nuestro Diario:

"Pese a esto, parecería que he muerto miles de veces y todos los días porque jamás he podido dejar de aparecer en las páginas de revistas y diarios, salgo casi todos los días".

Al mediodía de ayer la Academia Sueca dio a conocer su nombre. El embajador español en Suecia lo llamó a su hogar de Guadalajara. "Al conocer mi nominación me alegré mucho. Estoy contento, agradecido y emocionado".

Autor de "La Colmena", convertida al cine; "La Familia de Pascual Duarte", su primera obra de éxito, consumada durante el Franquismo y otras 68 novelas, Camilo José Cela es el quinto Nobel en Literatura de la Madre Patria. Desde hace años que estaba nominado y temía transformarse en "candidato crónico": "Al ver que mi nombre no figuraba en la prensa española, con buenas opciones al galardón, pensé que ahora podía ser".

Refiriéndose a los otros aspirantes confesó que su candidato "probablemente sería yo mismo". Sin embargo añadió que había cuatro o

cinco que también tenían méritos.

Su timbre es suave y ronco. Su hablar pausado y ondulado. Cubre las oraciones con palabras que navegan por esa ola de voz. Equivo parado, haber de sus obras y de buscar la mayor precisión, evitó comentar su futura novela. "Las novelas se escriben por sí mismas. El tema no lo puedo adelantar porque va surgiendo a medida que lo escribo".

CHILE

En 1973 Camilo José Cela fue nombrado como Doctor Honoris Causa de una Universidad chilena, en la ocasión el Nobel no quiso recibílo, pero hoy su disposición es distinta: "Ahora lo iría a recibir", contestó lacónicamente.

"Usted conoce la situación política chilena, que estamos en vísperas de una elección presidencial".

Camilo José Cela, el escritor de origen gallego, se trasladó desde su ciudad de Guadalajara a Madrid, para recibir el anuncio oficial como nuevo Premio Nobel de Literatura, en boca del embajador sueco, en el Hotel Miguel Ángel de la capital española.

"Sí, lo sé. Por eso sería una buena ocasión. Un momento muy bueno para ir a Chile el próximo año... ya veremos, puede ser. Yo creo que sí".

Cela tiene estudios en medicina, los cuales suspendió para pelear por las fuerzas franquistas en la Guerra Civil, donde resultó herido; después siguió la carrera de leyes, amante de los toros y actor de cine. De la primera vez que postuló al Premio Nacional de España, tardaría 30 años en otorgárselo. Aún no ha recibido el Premio "Cervantes": "Pero eso no tiene importancia", comentó y agregó: "Tampoco creo que se trate de una postergación".

En el trastorno del auricular, se oyen las risas, y los brindis de sus amigos. El premio Nobel estaba más preocupado de responder a nuestra pregunta sobre la literatura hispanoamericana: "Yo estoy muy entusiasmado con los autores latinoamericanos". Sobre los chilenos recordó a José Donoso y agregó que hay obras "muy interesantes".

La fiesta lo reclamaba y él agradeció nuestro llamado: "Un saludo a todo ese pueblo". Los diarios de todo el mundo llevarán el nombre de Camilo José Cela. En España, él volverá a aparecer, pero esta vez no se tratará de comentar la separación de su esposa, Rosario Conde, quien vive en Palmas de Mallorca y por suerte, tampoco da la miseria.

"Hasta luego", dijo. Despegó el auricular de su oreja y colgó el teléfono.

Hasta luego...

viernes 20 de octubre de 1989 **LA TERCERA**

Nobel de Literatura '89 habló para "La Tercera" [artículo]

Sergio Pizarro Greibe.**Libros y documentos****AUTORÍA**

Pizarro Greibe, Sergio

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Nobel de Literatura '89 habló para "La Tercera" [artículo] Sergio Pizarro Greibe.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)